



Columna



Gastón von Mühlenbrock
Diputado por Los Ríos

Tradiciones del mundo rural

La ruralidad es un rasgo distintivo de la identidad nacional y el devenir histórico de nuestro país, especialmente en regiones y localidades de la zona sur. El campo y el estilo de vida asociado al mundo rural son reconocidos como elementos autóctonos de la chilenidad, pues representan el espacio originario del folclore, las tradiciones y los deportes típicos como el rodeo, cuya existencia contribuye a la unidad y el sentido de pertenencia, no solo durante las fiestas patrias, sino que durante todo el año.

El campo chileno es fuente de trabajo para un número considerable de compatriotas, pero también es el lugar donde se producen los alimentos de las familias chilenas a través de diversas actividades agrícolas que son realizadas por hombres y mujeres que trabajan la tierra, quienes, a su vez, han contribuido a forjar y consolidar un estilo de vida que gira en torno a la ruralidad, y que por más de 200 años de tradición republicana, ha sido un valioso elemento de nuestra identidad y del desarrollo del mundo campesino.

Manifestaciones campesinas como la cueca, la figura del huaso y los deportes típicos son elementos emblemáticos del patrimonio inmaterial que se ha logrado transmitir de generación en

generación a lo largo del territorio nacional. En particular, el rodeo constituye un fiel reflejo de aquellas costumbres que se originaron a partir de actividades agropecuarias y cuya trascendencia permitió consolidar su práctica con fines competitivos y recreativos durante la Colonia. Como tal, es una manifestación del folclore nacional y una muestra de diversos rasgos distintivos de nuestro campo, tales como la práctica de rodear y apartar el ganado, la destreza del huaso en esa actividad, el arte de cantoras que animan las competencias en las medialunas y, en general, todo el entramado social que caracteriza a la sociedad rural.

En Chile, existe un número considerable de aficionados de este tradicional deporte ecuestre, quienes cada año durante la temporada de rodeo y con motivo de la celebración de fiestas patrias, se reúnen para compartir el interés por esta disciplina autóctona.

El rodeo cuenta con una gran adhesión y valoración social en el contexto de eventos competitivos a lo largo del territorio nacional, siendo una muestra clara del importante rol que desempeña en la identidad chilena, las costumbres de nuestra idiosincrasia y la fiesta nacional que convoca a los chilenos en torno a actividades que han contribuido a la construcción de una cultura que nos distingue de otras naciones.